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APERTURA DE LA SESIÓN

- En Rawson, en el recinto de sesiones de la Honorable Legislatura del Chubut, a primero de marzo de dos mil  trece,
siendo las 20:35 dice el

SR. PRESIDENTE (Mac Karthy): Muy buenas tardes. Con la presencia de veintisiete señores  diputados  en  el
recinto, se declara abierta la sesión inaugural convocada para el día de la fecha a fin de recibir  el  mensaje  del  señor
Gobernador según lo prescripto en el artículo 131° de la Constitución Provincial.

Señores diputados, corresponde designar a los miembros integrantes de la Comisión de Recepción.

Tiene la palabra la diputada Martínez.
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DESIGNACIÓN DE LA COMISIÓN DE RECEPCIÓN

SRA. MARTÍNEZ: Gracias, señor Presidente.

El Bloque del Frente para la Victoria propone a los diputados María José Llanes,  Mónica  Gallego,  Vicente
Jara, Félix Sotomayor y Eduardo Daniel.

SR. PRESIDENTE (Mac Karthy): Tiene la palabra el diputado García.

SR. GARCÍA: Gracias, señor Presidente.

El Bloque del Partido Justicialista Modelo Chubut propone a los diputados  Carlos  Gómez,
Gustavo Muñiz, José Karamarko y Roddy Ingram para la Comisión de Recepción.

SR. PRESIDENTE (Mac Karthy): Se ponen a  consideración  de  los  señores  diputados  las  mociones  de  los
diputados Martínez y García.

- Se votan.

Aprobadas.

Se invita a los señores diputados a pasar a un breve cuarto intermedio, en  sus  bancas,  a
fin de recibir al señor Gobernador.

- Eran las 20:37.



CUARTO INTERMEDIO

- A las 20:39 dice el

SR. PRESIDENTE (Mac Karthy): Cumplido el cuarto intermedio, se reanuda la sesión.

- Ingresa en el recinto el señor Gobernador de la Provincia del Chubut, doctor Martín Buzzi.

- Aplausos en las bancas y en las barras.

Damos la bienvenida a la Casa al señor Gobernador de la Provincia,  doctor  Martín  Buzzi,  e  invitamos  a  los
presentes y a los diputados a entonar el Himno Nacional Argentino.

- De pie, autoridades y público presente entonan las estrofas del Himno Nacional Argentino.

SR. PRESIDENTE (Mac Karthy): Señor Gobernador,  de  acuerdo  a  lo  prescripto  por  el  artículo  131º  de  la
Constitución de la Provincia del Chubut, lo invito a transmitir el mensaje a los presentes y al pueblo de la Provincia.
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MENSAJE DEL SEÑOR GOBERNADOR DE LA

PROVINCIA, DOCTOR MARTÍN BUZZI

SR. GOBERNADOR (Buzzi): Muy buenas noches a todos, muy buenas noches a los señores  diputados  de  la
Provincia  del  Chubut,  a  quienes  nos  están  acompañando  desde  el  Poder   Legislativo,   a   quienes   nos   están
acompañando desde el Poder Judicial, al Superior Tribunal de Justicia que nos está  acompañando  también  en  este
momento, a los señores ministros, a los señores secretarios, a los señores senadores nacionales, gracias por  estar  y
acompañar. A los señores diputados nacionales, a las fuerzas armadas, a las fuerzas de seguridad, a la Policía  de  la
Provincia del Chubut, a los señores intendentes de toda la provincia, a cada uno de los jefes de comunas  rurales  que
también están aquí presentes, a los señores sindicalistas, a los  miembros  también  que  representan  a  los  sectores
empresariales; al conjunto del pueblo de la Provincia del Chubut.

Estamos nuevamente rindiendo cuentas de lo que ha sido este  año  que  hemos  recorrido
en conjunto y que forma parte también  de  las  rendiciones  que  tenemos  que  hacer  desde  el
Poder  Ejecutivo  y  que  corresponden  a  la   democracia:   rendir   cuentas   por   las   acciones
desplegadas a lo largo de un año y también por la proyección de  aquellas  cosas  que  vamos  a
hacer a lo largo del año en curso.

Pero estas cosas no las hacemos en soledad. Estas cosas las hacemos  en  un  marco  de
país, estas cosas las hacemos en un marco de una América Latina y de un mundo.

Somos  510.000  habitantes,  representamos  y  tenemos  225.000  kilómetros   cuadrados,
somos una parte de la Argentina. Y como tal nos  toca  tomar  decisiones  de  manera  cotidiana,
como esa parte de la Argentina que somos. No  somos  una  isla  y  como  tal  tenemos  que  ver
también  el  contexto   en   el   cual   decidimos,   el   contexto   en   el   cual   rendimos   cuentas
fundamentalmente de lo actuado y también cómo nos proyectamos hacia adelante.

Lo cierto es que a partir del año 2003 se dio en la Argentina  y  también  en  gran  parte  de
América del Sur un cambio de ciclo político. Un cambio de ciclo político que  forma  parte  de  las
corrientes profundas que van modificando y que forman parte de las transformaciones, de  cuyos
momentos después habla la historia.

Pero esta corriente profunda, este cambio de ciclo político no sucede  en  soledad;  sucede
con modificaciones profundas en el conjunto de América Latina, sucede  con  las  modificaciones
en el Cono Sur y particularmente en el hemisferio sur.

Ustedes recordarán que en la década del sesenta hubo un economista argentino,  que  era



Prebisch, que hablaba siempre de los  términos  del  intercambio,  los  términos  del  intercambio
comercial. Decía que por cada tonelada de materia prima que producíamos nosotros,  íbamos  a
tener que incrementar la cantidad de volumen de producción y  de  toneladas  para  comprar  los
mismos productos industrializados.

Eso que fue casi una teoría que dominó gran parte  del  escenario,  hasta  diría  entrado  el
año 2000, se ha ido modificando. Ahora las cosas son diferentes, es  al  revés,  hace  falta  cada
vez  mayor  cantidad  de  productos  industrializados  para  comprar  un  creciente   volumen   de
materias primas.

Aquella vieja teoría de Prebisch se ha modificado y hoy los  países  como  el  nuestro,  que
disponemos de  metros  cuadrados  de  irrigación,  de  superficie,  de  diversidad,  de  diversidad
biológica, de diferentes climas, tenemos nuevas oportunidades.

Esas  nuevas  oportunidades  son  las  que  justamente  hacen  que  tengamos  que  tomar
decisiones por allí también distintas a las que fueron sucediendo algunos años atrás.

Durante mucho tiempo, durante esos cuarenta años, se difundió la idea de que  los  metros
cuadrados, los kilómetros  cuadrados  o  los  millones  de  kilómetros  cuadrados  como  tiene  la
Argentina no tenían demasiado sentido, que el agua dulce no tenía demasiado  sentido,  que  las
materias primas no tenían demasiado sentido.

Sin embargo, hoy estas condiciones, estas  condiciones  mundiales  modifican  la  posición
relativa del continente, un continente en el que por ejemplo tenemos -América  del  Sur-  el  6%  de  la
población del mundo y concentramos el 26% del agua dulce de la tierra.

Obviamente no es la realidad de  la  Provincia  del  Chubut,  pero  sí  nos  tiene  que  hacer
pensar esto y los cambios  que  se  van  produciendo  de  paradigmas  y  que  también  nosotros
tenemos que saber tomar las decisiones correctas;  porque  aquello  que  parecía  que  no  tenía
ningún sentido, entre nosotros comienza a tenerlo de manera decidida.

Esto por supuesto también viene de la mano de otro tipo de fenómenos, de un cambio diría
hasta en la demografía mundial, la incorporación de  nuevos  países  que  son  consumidores.  Y
eso hace que aquellas cosas que durante mucho tiempo habían perdido valor relativo, cada  vez
lo tienen más y  nosotros  somos  como  Estado  Provincial  -los  legisladores,  quienes  tenemos
responsabilidades  en  el  Ejecutivo,  los  miembros  del  Superior  Tribunal  de  Justicia-  los   que   tenemos
responsabilidades para administrar esos recursos naturales, algunos renovables y otros que no  son  renovables  pero
que cada día tienen un peso mayor.

Y lo novedoso que tenemos también en esta época es que ha irrumpido un nuevo actor  en
el escenario que es fundamentalmente el Estado.

Si algo ha cambiado a partir del año 2003 a  la  fecha  es  la  presencia  activa  del  Estado
como  decisor  y  articulador  de  las  políticas  públicas,  corriendo  de  costado   al   mercado   y
poniéndose en el centro de la toma de decisiones para administrar correctamente.

Y esto que es, diría yo, diríamos nosotros, casi  una  verdad  de  perogrullo,  tiene  que  ser
parte ya de la toma de decisiones cotidianas en  esta  Provincia  del  Chubut,  en  este  lugar  del
mundo, en esta parte de Argentina porque obviamente es a este lugar al  cual  nos  debemos,  al
conjunto del pueblo de la Provincia del Chubut.

Y si quien irrumpió, quien apareció con una enorme fuerza es el propio  Estado,  el  Estado
Nacional, los estados nacionales en  América  del  Sur,  el  Estado  chubutense,  particularmente
entre  nosotros,   también   tenemos   que   tomar   nota   de   aquellos   desafíos   que   tenemos
fundamentalmente hacia adelante.

Y  uno  de  los  desafíos  más  importantes  que  tenemos  hacia  adelante  tiene   que   ver
fundamentalmente con una matriz de organización social, que es la que nos viene acompañando
los últimos veinte años.

¿Y por qué es tan  importante?  Y  aprovecho  también  la  presencia  acá  de  los  distintos
miembros de los distintos sindicatos que representan las fuerzas del trabajo en  la  provincia  del
Chubut, es que durante los últimos veinte años, básicamente, la matriz de la organización social,
nuestra organización social que obviamente sostiene en aquellas  cosas  más  elementales  bajo



las cuales se organiza una familia. ¿Cuáles son? Decididamente el que  organiza  a  una  familia
es básicamente el trabajo de los padres -cuando una familia tiene trabajo,  por  supuesto-,  el  trabajo  es  un
enorme organizador social; el hecho de poder acceder a la educación. Cuando un chico tiene cerca una escuela y esa
escuela es una generadora de oportunidades y de igualación social, obviamente tenemos una matriz  social  que  vale
la pena y también, por supuesto, el sistema de salud al cual accedemos.

Una familia, cualquiera de las familias  nuestras,  las  familias  chubutenses,  se  organizan
básicamente sobre la base del trabajo, sobre la base de la educación de los hijos y si nosotros  y
si desde el Estado podemos resolver estas dos cuestiones, estamos resolviendo el  50%  de  los
problemas que puede llegar a tener de manera cotidiana una familia.

- Aplausos en las bancas y en las barras.

Ahora bien, también aquí tenemos enormes desafíos. ¿Cuáles son esos desafíos? Los desafíos son  que  hace
veinte años que tenemos exactamente la misma matriz productiva. Desde la década del 90, desde  principios  del  ´90
tenemos la misma matriz productiva en la provincia. Y en el año ´91 éramos 357.189 habitantes y hoy somos 510.000.
Es decir que, teniendo la misma matriz productiva, somos 150.000 habitantes más.

Esto forma parte de los desafíos y  de  las  cuestiones  que  tenemos  para  resolver  hacia
adelante sabiendo que el contexto que tenemos es éste que mencionábamos al principio. Lo que
parecía que no tenía valor, decididamente hoy lo tiene.

Y aquí lo que tenemos que hacer, por supuesto, es poner manos a  la  obra.  ¿Qué  hemos
hecho en este año con el sistema productivo en la  Provincia  del  Chubut?  Tenemos  diferentes
actores y tenemos diferentes sectores, sin duda.

En la agricultura, con  una  historia  de  valles  bajo  riego,  como  el  Valle  Inferior  del  Río
Chubut completo, como los valles de  la  cordillera,  cuya  mayoría,  muchos  de  ellos  desaguan
hacia el Pacífico, el Valle de  Trevelin,  el  Valle  de  Sarmiento,  tuvimos  prácticamente  durante  -diría-
cuarenta años una producción básica muy similar, sin grandes modificaciones. Pero si lo que vale es el agua dulce,  si
lo que vale es volver a combinar agua dulce con tierra, con manos, para producir trabajo, tenemos  dos  trabajos:  uno
es producir más con los valles bajo riego que ya tenemos y otro es incrementar -por supuesto-  la  superficie  a  irrigar,
porque  si  algo  produce  la  irrigación  es  básicamente  proteína,  lo  que  el  mundo  está   demandando   y   eso   es
decididamente trabajo para nuestra gente.

¿Qué hemos hecho? Bueno, durante este año en los valles  bajo  riego  en  la  Provincia  del  Chubut  llevamos
adelante a través de CORFO y el Ministerio de Agricultura, Ganadería y Pesca, un proceso  de  introducción  de  otros
cultivos que parecía que solamente podían suceder en la  Pampa  Húmeda  como  son  concretamente  el  sorgo  y  el
maíz. Hemos implantado 180 hectáreas que nos están dando, la verdad, un rinde espectacular, realmente  digno,  que
supera las expectativas de lo que genera hoy esa misma cantidad de hectáreas en lugares como Pergamino.

Si esto es lo que estamos haciendo en los valles  que  ya  conocemos,  en  aquellos  valles
que se diseñaron en  la  década  del  ´50,  también  tenemos  que  poder  proyectar  otras  cosas
nuevas  que  sean  capaces   de   irrigar   nuevas   tierras,   generar   nuevos   trabajos,   nuevas
oportunidades y, fundamentalmente, oportunidades hacia adelante para los más jóvenes.

Y  por  eso,  mientras  por  un  lado  avanzamos  en  este  plan,   por   otro   lado,   también
decididamente asumimos un financiamiento de  cien  millones  de  dólares  para  incrementar  en
total  15  mil  hectáreas   para   ponerlas   bajo   riego   en   nuestros   tres   valles   históricos   y,
fundamentalmente, volver a hacer aquellas cosas que estaban planificadas hace  mucho  tiempo
atrás pero que, por haber perdido la iniciativa de parte del Estado, fueron cosas  que  hemos  ido
dejando a un lado.

¿Saben qué? Hay proyectos como el de  la  terraza  intermedia  del  Valle  Inferior  del  Río
Chubut que datan del año 1959 de aquella antigua Agua y Energía de la Nación.

Pues bien, ese proyecto que tiene tanto tiempo allí vamos a llevarlo a la práctica a partir de
este  acompañamiento  del  financiamiento  que  asumimos  como  Estado  Provincial,  pero  que
vamos a llevar adelante también con el acompañamiento del Estado Nacional.

Esto mismo, que es casi un ejemplo de las cosas que podemos hacer, lo vamos  a  replicar
también en el Valle de Sarmiento  con  7.500  hectáreas  nuevas  bajo  riego  y  2.500  hectáreas



nuevas también bajo riego en el Valle 16 de Octubre.

- Aplausos en las bancas y en las barras.

Pero si esto es la producción medida en hectáreas, medida en un volumen,  también  estamos  trabajando  con
los clusters productivos de fruta fina de toda la región noroeste de la Provincia del Chubut para ponerlos en valor, para
buscar nuevos mercados, para generar nuevas oportunidades, porque en definitiva tenemos que hacer  que  esto  que
sí tenemos, agua, bien administrarla, generar nuevas oportunidades y que sea capaz, fundamentalmente, de poner en
valor el territorio del cual disponemos, 225 mil kilómetros cuadrados es -y  díganme  si  no  vale  la  pena-  un  tamaño
similar al que tiene Ecuador o al que tiene Italia.

Realmente podemos hacer, y vamos a hacer cosas que valgan la pena  y  que  el  conjunto
de  nuestros  conciudadanos,  el  conjunto  de  la  comunidad  chubutense  sienta  que  podemos
incrementar, que podemos modificar, que podemos profundizar una matriz productiva  que  tiene
veinte años.

Pero si esto es lo que  hacemos  con  los  valles  bajo  riego,  también,  por  supuesto,  nos
ocupamos   de   aquellos    otros    productores,    fundamentalmente    los    minifundistas,    que
decididamente no la han estado pasando bien en todo este tiempo por  la  combinación  entre  la
sequía y la ceniza de los volcanes. Por  supuesto,  hemos  volcado  también  allí  gran  parte  del
esfuerzo del Estado a través de créditos como el PROPATEN -por el cual volcamos 9 millones de pesos
al conjunto de nuestros minifundistas- y el PRODERPA -con el que llegamos de manera directa a 800 productores  de
diferentes lugares, fundamentalmente, de la meseta central-.

Hemos fortalecido  las  distintas  cooperativas  y  organizaciones  productivas  del  territorio
provincial  a  través  de  aportes  de  dieciocho  millones  de  pesos  que   permitieron   el   nuevo
equipamiento en maquinarias y en tecnologías, que nos  permitan  también  hacer  un  efecto  de
demostración hacia el conjunto de los productores.  También  focalizamos  especialmente  en  el
área de la meseta los programas como el PRODERPA, la Ley  Caprina  o  el  Mohair,  pensando
fundamentalmente en los pequeños productores.

Esto se combina con una  acción  también  decidida  en  ese  mismo  sentido  y  que  es  la
producción de pozos de manera intensa, de manera tal de poder facilitarle el  acceso  al  agua  a
nuestros productores, fundamentalmente, de la meseta central.

Esto es lo que hacemos con los  productores,  esto  es  lo  que  hacemos  con  los  lugares
donde  prácticamente  el  agua,  el  acceso  al  agua  se  hace   difícil.   Para   eso   tenemos   un
instrumento del Estado, como es el IPA. La verdad es que cada vez se va a sentir hablar más de
un organismo como el IPA porque tiene,  obviamente,  la  obligación  y  el  poder  de  policía,  de
administrar el agua; el agua que, entre nosotros, es escasa.

No nos engañemos, tenemos el 90% de nuestra población que depende de dos ríos: el  río
Chubut -que tiene 51 metros cúbicos por segundo- y el río Senguer -con 49  metros  cúbicos  por
segundo-. Eso daría para irrigar exclusivamente 100.000 hectáreas; sin embargo,  no  solamente
tienen que irrigar, también tienen que sostener un sector industrial, también tienen que  sostener
una actividad significativa como el conjunto de las actividades humanas y  la  actividad  petrolera
que también utiliza el agua de manera importante.

Para eso necesitamos también llevar adelante -y es lo que estamos haciendo- una  política
fundamentalmente de fiscalización aguas arriba de cada uno de los ríos; porque  durante  mucho
tiempo aquí se hicieron tajamares, desviaciones de aguas, de cursos de agua,  tanto  en  el  Alto
Senguer, en el Genoa, en el Tecka, en la zona de Golondrinas y también en la  zona  central  del
río Chubut.

Para eso tenemos que hacer, nada más ni nada menos, que aplicar una  política  de  agua,
donde al Estado se lo respete, que el  Estado  sea  quien  administre  el  volumen  de  agua  que
puede  llegar  a  tener  cada  uno  de  los  productores  porque,  en   definitiva,   esta   agua   que
disponemos tiene que hacer posible que todos podamos vivir mejor.



- Aplausos en las bancas y en las barras.

Para eso también estamos avanzando con un plan, una serie  de  estudios  que  son  hidrogeológicos  que  son
para determinar cuánta agua tenemos no solamente en la superficie de la evidencia de los ríos que se ven a  los  ojos,
sino también lo que ternemos debajo de la superficie, cuánto volumen de agua es capaz  de  aportar  el  Patagoniano,
que es un acuífero -la verdad- importantísimo que lo tenemos en todo el territorio y, sin embargo, está  allí  abajo,  que
espera, obviamente, que le pongamos la información y el conocimiento necesarios para poder  bien  administrarlo.  La
política del agua, la política de la administración del agua y la política de poder conocer cuánta agua tenemos y  cómo
administramos es una política central en este Estado de la Provincia del Chubut.

- Aplausos en las bancas y en las barras.

Ésta es la acción que hemos desplegado pero, fundamentalmente,  que  proyectamos  hacia  adelante  con  los
sectores de la agricultura y la ganadería.

Con   la   pesca   también   hemos    atravesado    un    año    extremadamente    complejo,
fundamentalmente por las cuestiones que tienen  que  ver  con  la  crisis  internacional  europea.
Todos sabemos, hemos tenido hasta la  fecha  durante  veinte  años  que  aquí  se  pescaba,  se
procesaba en tierra o en mar y, naturalmente, ese producto iba destinado  al  mercado  europeo,
un mercado que pagaba bien por productos históricamente diferenciados como los  nuestros,  de
aguas salvajes, con trazabilidad, con denominación de origen, etcétera.

La  cuestión  es  que  nuestros  viejos  compradores,   nuestros   antiguos   compradores   y   nuestros   buenos
pagadores, porque además de vender hay que poder cobrar después, ya dejaron de ser quienes eran.  Y  nosotros  la
verdad es que hemos hecho y  hemos  llevado  adelante  -para  poder  sostener  la  actividad  pesquera,  una  política-
fundamentalmente de sostenimiento de los puestos de trabajo, tanto  en  tierra  como  embarcados.  La  sostuvimos  y
esta Honorable Legislatura aprobó una ley focalizando especialmente en todo lo que tiene que ver con  la  crisis  y  las
dificultades del sector pesquero.

Mientras, por un lado, íbamos conteniendo la situación del sector,  por  otro  lado,  también
fuimos abriendo otros mercados de la mano de la  Presidenta  Cristina  Fernández  de  Kirchner,
abriendo el mercado brasilero para poder vender como corresponde…

- Aplausos en las bancas y en las barras.

La verdad es que tenemos que agradecer como chubutenses el hecho de que la Presidenta haya  llevado  a  la
agenda bilateral, porque esto fue así, junto  con  la  Presidenta  Dilma  -Rousseff-  de  Brasil,  sentarse  en  la  agenda
bilateral, acompañados, por supuesto, también  por  nuestro  Ministro  de  Agricultura,  Ganadería  y  Pesca,  Norberto
-Yauhar-, y poder definir en una charla  de  quince  minutos  con  los  papeles  en  la  mano  la  apertura  del  mercado
brasilero de la pesca, con lo cual obviamente es una enorme facilidad el poder contar con este tipo de…

- Aplausos en las bancas y en las barras.

Dicho también sea de paso, en el transcurso de este año vamos a estar mandando una ley pesquera ya  no  de
contingencia, sino que refleje claramente los cambios estructurales que se están produciendo en  el  sector  pesquero,
privilegiando siempre la mano de obra local, la mano de obra de alimentación y de los sectores de embarcados.

Pero el formato que hemos  tenido  hasta  el  momento  tiene  que  ser  modificado.  La  ley
nuestra, de esta Provincia del Chubut, que no es menor en términos pesqueros nacionales, tiene
que  también  poder  reflejar  esos  cambios  a  los  que   estamos   siendo   sometidos   y   estas
modificaciones tienen que ser, obviamente, reflejadas en las leyes que vamos a  estar  enviando
a la Honorable Legislatura de la Provincia del Chubut.

En materia de turismo, por supuesto, hemos tenido un año, un verano bueno  en  cuanto  a
la cantidad de ocupación con un crecimiento importante  del  22%  en  cuanto  a  la  cantidad  de
camas ocupadas directas, muy especialmente este crecimiento se ha dado en toda la zona de la



cordillera. Pero también tenemos que, fundamentalmente, ir incorporando  nuevos  productos,  ir
incorporando nuevas ofertas al turista que se acerca a la región.

Creo que hay que tomar los ejemplos  que  han  hecho  en  otros  países;  pensemos,  uno
piensa en Egipto, lo primero que se viene a los ojos son  las  pirámides.  Bueno,  la  gente  viene
acá también por algún atractivo natural. ¿Pero qué motivo hace que,  en  lugar  de  dos  días,  se
quede cuatro, cinco, seis o  siete?,  la  cantidad  de  cosas  que  somos  capaces  de  ofrecerles.
Bueno, si alguien va a Egipto por las pirámides, va allí y se queda por cuatro o cinco cosas  más,
que son justamente las que ofrece.

Hoy no hay lugares que sean monoproducto, nosotros tampoco lo somos, y tenemos que ir
asumiendo los riesgos y tenemos que ir  asumiendo  los  nuevos  desafíos  que  implica  generar
nuevas alternativas, nuevas oportunidades que nos  permitan  abrir  la  barrera  de  estos  veinte
años de matriz productiva en un solo sentido.

Y para eso, por ejemplo, vamos  a  avanzar  en  lo  que  hoy  conocemos  como  Península
Valdés, estrictamente para ir hacia la biósfera que incluya la Península, que incluya  completo  el
Golfo Nuevo, que llegue hasta Punta León, que podamos vertebrar eso a través de  una  ruta  interbalnearia
que ya también está en pleno proceso su proyecto ejecutivo, que es la ruta n° 1, que va cosiendo toda la costa...

- Aplausos en las bancas y en las barras.

... de manera tal que podamos ofrecer otro tipo de alternativas y otro tipo de productos al  conjunto  de  nuestra
gente.

Y así como vamos a avanzar con la biósfera en la  Península,  también  vamos  a  avanzar
con la biósfera que englobe al conjunto de lo que hoy conocemos como Punta Tombo porque en
esta tierra nuestra viven el 55% de los pingüinos de Magallanes que hay en la  Tierra  y  esto  no
es algo menor. Pero, por supuesto, algo que  comenzó  siendo  estrictamente  en  Punta  Tombo
tenemos que agrandarlo, tenemos que darle nuevas ofertas, tenemos que ir  generando  nuevas
oportunidades y para eso también está el Estado.

Es verdad que contamos con un sector privado que acompaña, que hace inversiones,  que
genera camas, que pone hoteles, que pone traffics y que genera  alternativas.  Pero  también  es
verdad que la formación de estos productos  la  tiene  que  liderar  el  Estado  combinado  con  el
sector privado, combinado con los trabajadores pero, fundamentalmente, el  Estado.  Esto  es  lo
que también vamos a hacer desde el sector público y desde el sector del turismo.

También estamos avanzando decididamente para la conformación de un  parque  nacional
en el Lago La Plata.

Y también algo que es habitual entre nosotros  y  que  tiene  que  ver  con  la  conectividad:
cómo llegan los turistas a nuestra tierra, cómo llegan a nuestros atractivos.

El año pasado avanzamos en un acuerdo con la línea aérea Sol donde inicialmente pusimos 500.000 pesos de
subsidio todos los meses hasta tanto se hicieran rentables las rutas que nos conectan a los principales aeropuertos de
la Provincia, con el resto de la Patagonia y con el resto del país. Al día de hoy la verdad es  que  ha  sido  una  gestión
importante porque nos vincula con 10 frecuencias semanales con Río Gallegos, Río  Grande,  Ushuaia  y  nos  vincula
hacia el norte con Bahía Blanca, con Mar del Plata y con Buenos Aires; vincula a  Esquel  con  Bariloche;  nos  vincula
con Neuquén y con Mendoza.

Éstas son las cosas que tenemos que hacer  como  Estado  Provincial  porque  muchas  veces  las
oportunidades están; uno le  puede  ofrecer  a  quien  tiene  -en  este  caso-  una  línea  aérea  asumir  inicialmente  el
construir juntos la oferta, construir juntos una red de comunicación y de vinculación. Para  esto  es  necesario  también
que desde el Estado asumamos -como Estado- la política pública de la vinculación con el resto de la  región  y  con  el
resto del país. Esto es lo que hemos hecho y los resultados también están a la vista.

- Aplausos en las bancas y en las barras.

Hay una deuda también de larga data y es la vinculación, ya no solamente con la  región  patagónica  y  con  el
resto del país, sino que hemos escuchado hablar varias veces sobre la vinculación directa  del  aeropuerto  de  Trelew



con el aeropuerto de San Pablo. Lo que tengo que decirles es que  estamos  avanzando  decididamente  con  la  línea
aérea de bandera, Aerolíneas Argentinas, para que a partir del mes  de  septiembre  podamos  tener  esta  vinculación
directa. Ante la caída del europeo que ha dejado de venir -porque hasta los  tours  de  jubilados  han  dejado  de  venir
porque tienen que sostener a sus hijos que han perdido el trabajo- vamos a salir a buscar a brasileros que reemplacen
a los españoles, que reemplacen a los italianos, que reemplacen a los franceses...

- Aplausos en las bancas y en las barras.

... porque en definitiva somos un lugar atractivo también para el resto de América del Sur.

- Aplausos en las bancas y en las barras.

Nuestra matriz productiva se sostiene también sobre la producción de hidrocarburos, sobre petróleo y gas; y  la
verdad que quiero -en este lugar- agradecer al conjunto de la Honorable  Cámara  de  Diputados  de  la  Provincia  del
Chubut, el acompañamiento contundente que dio en el momento en  el  cual  se  llevó  adelante  el  marco  regulatorio
hidrocarburífero de petróleo y gas.  Porque  la  verdad  que  este  marco  regulatorio  nos  permite  a  los  chubutenses
apropiarnos plenamente de la administración y de las decisiones, de la toma de  decisiones  y  administrar  con  poder
real nuestro subsuelo.

Esta decisión de llevar adelante el marco regulatorio, de  tener  una  ley  general  para  una
actividad completa y no que se  negocie  o  se  acuerde  uno  por  uno,  nos  da  a  nosotros  una
posición de privilegio en el  ámbito  nacional,  porque  nos  permite  así  claramente  poner  ya  al
Estado administrando  un  recurso  estratégico,  porque  la  verdad  es  que  sin  energía  no  hay
posibilidades de poder poner al país en movimiento.

- Aplausos en las bancas y en las barras.

A partir justamente de esta ley de marco regulatorio que nos permite administrar el recurso por cuenta propia  y
que, dicho sea de paso, ya empezamos los diálogos necesarios para poder establecer las prórrogas de  contrato  para
el conjunto de las áreas que están en proceso de desarrollo y explotación, fundamentalmente para  llevar  tranquilidad
a las familias que viven del recurso petrolero, a las familias y  a  las  empresas  que  viven  del  recurso  petrolero.  Así
también como la ampliación de la frontera agropecuaria es  irrigar  nuevas  tierras,  llevar  agua  hacia  nuevas  zonas,
nuevamente combinar  agua  con  manos  y  con  trabajo,  el  hecho  también  de  poder  llegar  a  los  yacimientos  no
convencionales que tenemos en la Provincia del Chubut, porque por abajo de lo que hemos  venido  sacando  durante
estos últimos cien años, vuelve a repetirse nuevamente otra vez la cuenca petrolera.

Este pozo comenzó la explotación y tuvimos el honor de que la Presidenta viniera a activar
la perforación de este pozo no convencional a 3.300 metros de profundidad.  Esto  también  lleva
-obviamente- una cuota enorme de deseos de todos nosotros de que las cosas realmente  nos  vayan  muy  bien  allí,
porque eso sería garantizar hacia adelante oportunidades, trabajo y, fundamentalmente, tranquilidad.

- Aplausos en las bancas y en las barras.

Pero si éstas son las buenas, también tenemos que decir cuáles han sido las malas. A  partir  de  los  episodios
de Cerro Dragón -del mes de junio del año pasado-, nosotros todavía no hemos recuperado  aquella  producción.  Son
2.000 metros cúbicos menos de petróleo por día, 2.000 metros cúbicos menos de petróleo  por  día  que  no  se  están
produciendo; y que nos va a llevar por lo menos un año poder volver nuevamente a tener hacia adelante ese  volumen
de producción.

Esto por supuesto ha tenido implicancias directas en  los  sectores  de  trabajo,  hay  gente
que ha dejado o  ha  perdido…  han  estado  muchos  en  la  casa  esperando  que  nuevamente
vuelvan a subir los equipos, cosa que está comenzando a suceder desde no hace mucho tiempo
atrás.

Pero esto también nos tiene que dejar profundas enseñanzas. La primera de todas ellas es



que este Estado Provincial no va a abrir la puerta ni va a avalar conducciones  pseudosindicales,
que un día determinado deciden llevar adelante actos como a los  que  asistimos  en  el  mes  de
junio del año pasado;  porque  conducir  un  sindicato  son  dos  cosas:  primero  defender  a  los
trabajadores,  pero  también  tener  una   enorme   responsabilidad   colectiva   por   los   propios
laburantes y por el conjunto de la comunidad.

- Aplausos en las bancas y en las barras.

Esto que estamos viviendo  hoy  es  fruto  también  de  conducciones  que  de  manera  irresponsable  tomaron
decisiones; pero que bajo este Gobierno, bajo este Gobernador y bajo esta gestión no van a  tener  nunca  legitimidad
para decidir. ¡Esto es una decisión!

- Aplausos en las bancas y en las barras.

Y esto que se mide en metros cúbicos de  petróleo,  también  se  mide  en  las  cuentas  corrientes  del  Estado
Provincial, se mide en las cuentas corrientes  del  conjunto  de  los  municipios,  los  cuales  también  obviamente  han
requerido y les hemos dado un soporte especial durante toda esta época; porque aun  hoy,  si  miramos  los  números
que tenemos, estamos casi 27 millones de pesos abajo por mes a partir de esta caída de producción.

Es   algo   que   por   supuesto   con   muchísimo   esfuerzo,   con   una   cuota   de   buena
administración,  lo  estamos  llevando  adelante.  Pero  también  tenemos  que  aprender  de  los
errores que se cometen en el tiempo.

También dentro de lo que es la actividad hidrocarburífera, la normalización de Petrominera
a través de  la  conformación  del  directorio,  la  vamos  a  estar  enviando  ni  bien  comience  el
período. Bueno, a partir de hoy comienza obviamente el nuevo período  de  sesiones  ordinarias.
Por  supuesto,  vamos  a  estar  enviando  a  consideración  los  nombres,  para  poder  hacer  el
seguimiento y poder hacer como corresponde también la normalización.

Las funciones que viene desplegando y llevando adelante Petrominera como sociedad  del
Estado tienen que ver por supuesto con áreas de actividad  petrolera,  sin  dudas.  Pero  también
con estaciones de servicio que tienen que brindarnos toda la cadena de aprovisionamiento,  toda
la cadena de  acceso  al  combustible  como  corresponde  en  lugares  donde  decididamente  el
mercado no funciona.

Por eso hemos hecho la reapertura de las estaciones de Petrominera en Lago Blanco,  Las
Plumas y Aldea Beleiro; las nuevas estaciones en Telsen y Gastre;  y  también  nuevas,  algunas
que  están  en  proceso  de  construcción  y  otras  en  proceso  de  licitación,  como  son  las  de
Gualjaina, Epuyén, Esquel y José de San Martín.

- Aplausos en las bancas y en las barras.

Éstos son requerimientos...

- Aplausos en las bancas y en las barras.

Veo por allá al Intendente de José de San Martín festejando, porque la verdad es que es un deseo  largamente
postergado de la comunidad de José de San Martín.

Pero también y simultáneamente con esto hay otros sectores  que  no  tienen  el  problema
del acceso al gasoil y la nafta, pero que por las más diversas razones necesitan también  nuevas
infraestructuras, como lo son el puerto de Puerto Madryn y  el  puerto  de  Comodoro  Rivadavia,
para que puedan acceder al gasoil y al fueloil en condiciones y en precios mucho  mejores  a  los



que tenemos hoy en día.
Para eso también está Petrominera,  para  hacerle  la  vida  más  fácil  a  los  sectores  que

producen  en  nuestros  puertos,  pero  que  en  definitiva   tienen   requerimientos.   De   manera
decidida, desde este Estado y desde esta empresa pública, podemos  darles  respuestas,  como
corresponde, a estos requerimientos de los sectores de la producción.

- Aplausos en las bancas y en las barras.

Por supuesto, si éstos son  desafíos  que  tenemos  hacia  adelante,  durante  el  año  pasado  también  hemos
llevado adelante políticas de solución de problemas, con intervenciones a veces puntuales y  otras  veces  sectoriales,
pero siempre atendiendo al sostenimiento de las actividades que generan trabajo directo a nuestra gente.

Quiero  rescatar  aquí  especialmente  un  caso,   que   es   el   de   Soltex,   una   empresa
emblemática que nació hace mucho tiempo atrás con  aquella  antigua  promoción  industrial.  La
verdad es que trabajando con sindicatos como los sindicatos textiles,  que  la  verdad  es  que  le
pusieron el hombro, las ganas y el corazón; con empresarios que supieron ver que  este  parque
industrial y particularmente esta empresa tenía una dotación de maquinarias importantes; y junto
con esto también, el soporte financiero nos permitió hoy estar  prácticamente  en  un  80%  de  la
producción de esta empresa, en cuanto al momento máximo de producción.

Yo creo que éstas son las cosas que también tenemos que hacer, que de hecho  hacemos
como Estado,  con  intervención  directa  de  la  Secretaría  de  Trabajo  de  la  Provincia,  de  los
Ministerios, de la producción, del Banco de la Provincia del Chubut,  porque  son  las  cosas  que
tenemos que combinar como Estado para poder  resolver  los  problemas  a  la  gente  como  las
cuestiones que nos suceden todos los días.

Y aquí también nosotros tenemos otros desafíos y me quiero referir particularmente al  Banco.  Nuestro  Banco
es un banco que en el año  2010  estaba  número  28  en  cuanto  a  la  cantidad  de  depósitos  a  la  vista,  depósitos
-digamos- de nuestra gente, familias que van y ponen el dinero ahí, 28 a  nivel  nacional.  El  año  pasado  terminamos
número 24; quiere decir que vamos creciendo en cuanto a la cantidad  de  depósitos  del  sector  bancario  en  nuestro
Banco del Chubut.

Sin embargo, lo que nos pasa como territorio, como provincia es que nosotros -el conjunto del
sistema bancario- somos netamente exportadores de renta.

Un dato, en el conjunto del sistema bancario que tenemos en la provincia  del  Chubut  hay
colocados -de familias, de empresas, de  organizaciones,  de  organismos  del  Estado-  seis  mil
millones de pesos, esto es colocados en los bancos que  tienen  residencia  en  la  provincia  del
Chubut.

- Aplausos en las bancas y en las barras.

Sin embargo, de esos seis mil millones de pesos que están colocados, solamente se prestan  dos  mil  millones
de pesos a residentes de la provincia del Chubut.

Hay, por supuesto, una cuestión técnica de encaje del Banco Central. Pero lo cierto y lo verdadero es que  hoy,
no menos de dos mil doscientos millones de pesos colocados en sucursales de la banca pública y la banca privada en
la Provincia del Chubut se prestan fuera del territorio chubutense. Este dato de la realidad, obviamente que  nos  priva
de generar trabajo, de regenerar nuevas inversiones, de generar nuevas oportunidades.

Pero tenemos dos opciones, nos paramos acá  y  lo  decimos,  o  vamos  a  un  diario  y  lo
decimos públicamente, pero la realidad es que no cambia.

Lo que sí cambia es poder generarles, a  partir  de  esta  colocación  que  tenemos  de  una  cantidad
importantísima de ahorros en el ámbito de la provincia del Chubut, facilitarles el acceso a las familias para que puedan
acceder a un préstamo hipotecario y a las empresas para que puedan acceder a préstamos productivos.

Ésta es la mejor manera que tenemos de que esos dos mil doscientos millones de pesos se queden  circulando
entre  nosotros,  generando  oportunidades  y  que  haya  fundamentalmente  empresas  tomando  esos  préstamos  y
familias haciéndose su propia casa.



- Aplausos en las bancas y en las barras.

Al día de hoy están en la calle, están en los bancos, porque lo  hemos  acordado  con  el  Banco  Provincia  del
Chubut, que es el que más  dinero  ha  puesto,  ochenta  millones  de  pesos  a  disposición  para  la  construcción  de
viviendas mediante préstamos hipotecarios. También, acordamos una cuestión similar con el Banco Galicia y estamos
a punto de firmarla con el Credicoop. En el conjunto de los bancos, hoy estamos en ciento noventa millones de  pesos
dispuestos a ser prestados.

¿Qué estamos haciendo desde este Estado  Provincial?,  nada  más  ni  nada  menos  que
subsidiar la tasa de interés, para que las familias chubutenses puedan acceder a una casa,  a  la
primera casa, a su única casa, pagando un catorce por ciento.

Así  como  desde  este  Estado  hacemos  -mediante  el  IPV,  mediante  el  financiamiento
nacional,  mediante  el  financiamiento  propio-  una  cantidad  importante  de  viviendas  y  de   mejoramientos
habitacionales, también estamos haciendo que familias que tienen la capacidad y la posibilidad de ahorrar y de  tomar
un préstamo hipotecario vayan al Banco y asuman como propio este préstamo. Nosotros les  subsidiamos  la  tasa  de
interés y hacemos que los millones de pesos que se van afuera  queden  entre  nosotros  y  generen  oportunidades  y
fundamentalmente trabajo para la gente de la UOCRA.

- Aplausos en las bancas y en las barras.

La verdad es que nosotros podíamos seguir haciendo  menciones  de  sectores  que  tienen  que  ver  con  una
matriz productiva de veinte años. Pero también lo cierto y lo verdadero es que lo que  nos  puede  llegar  a  ayudar  de
manera muy decidida a cambiar una  matriz  productiva  muy  asentada  en  los  recursos  naturales  renovables  y  no
renovables es el apoyo y el soporte que podemos dar en conocimiento, en innovación tecnológica, en ciencia, que  no
es menor.

La verdad es que en esto somos un territorio privilegiado. No hay  otras  provincias  en  Argentina  que  puedan
combinar centros de innovación como el CIEFAP que está en Esquel, el CENPAT que está en Madryn, cada  uno  con
un objetivo diferente. No hay otra provincia argentina que tenga dos centros de investigación de estas  características.
Y ahora le sumamos el INTI en Trelew y el INTI también en Comodoro.

¿Y qué tenemos que hacer con cada  uno  de  estos  centros  de  innovación?  Bueno,  transferirle  innovación,
transferirle conocimientos, transmitirle nuevos desarrollos a las industrias y actividades que ya tenemos.

Para  eso  ¿qué  estamos  haciendo?   Estamos   haciendo   diferentes   programas   y   diferentes   actividades
fundamentalmente de transferencia a los entornos productivos de cada uno de estos centros que  ya  tenemos  y,  por
supuesto, acompañados fuertemente por la Universidad del Chubut y por la Universidad Nacional de la Patagonia San
Juan Bosco.

Pero como no se trata solamente de definir qué sucede en los centros urbanos  que  ya  tienen  población,  que
tienen altos o mejores estándares de desarrollo relativo, para esto estamos llevando adelante también la  conexión  de
fibra óptica completa del territorio provincial a partir de la ruta, haciendo un paralelismo…

- Aplausos en las bancas y en las barras.

…llevando en paralelo. Y hoy se está trabajando, están las máquinas haciendo el soterrado  de  la  fibra  óptica
que acompaña la ruta 40; estamos arrancando ahora desde El Hoyo  hacia  el  norte  y  también  desde  José  de  San
Martín hacia el sur porque el tramo que va desde Río Mayo hacia el norte ya está instalado.

Este conjunto de fibra óptica también acompaña  el  conjunto  de  la  ruta  40.  ¿Y  por  qué
nombro la ruta 40? Porque la verdad es  que  hasta  este  momento  teníamos  el  monopolio  de
Telefónica, que le cobraba y le cobra a nuestra gente lo que mejor le parece, dándole el  servicio
que mejor le viene en ganas.

Por supuesto, el hecho  de  que  desde  el  Estado  y  que  desde  el  programa  “Argentina
Conectada” podamos llevar adelante este tipo de iniciativa de  darle  conectividad  de  internet  a
comunidades como Río  Mayo,  Río  Senguer,  Costa,  San  Martín,  Tecka,  Río  Pico,  El  Hoyo,
Epuyén,   Cholila,   Lago   Puelo,   hace   que   también   podamos   ser    mucho    más    iguales
geográficamente -por supuesto también  Esquel  y  Trevelin-,  porque  hoy  acceder  a  la  banda
ancha, acceder a la conexión nos genera nuevas y profundas  igualdades,  nuevas  y  profundas
oportunidades.



- Aplausos en las bancas y en las barras.

En otro momento era acceder a los servicios, en otro momento era el agua, la  cloaca,  el  servicio  eléctrico,  el
gas que, por supuesto, siguen siendo absolutamente vitales.

Tomemos un chico que tiene hoy 7 u 8 años puede acceder a la sociedad de la información porque vive  en  un
centro urbano donde dispone de este tipo de tecnología y pongámoslo con un  chico  de  ocho  años  que  no  tiene  el
acceso a esta tecnología, dejémolos que caminen juntos y encontrémoslos nuevamente dentro de cinco  o  seis  años.
Esos cinco o seis años donde no tuvimos esta oportunidad, donde no generamos esta opción,  sin  duda  alguna  este
chico lo va a pagar a lo largo quizás de toda la vida.

Por eso es tan importante que desde el Estado asumamos esto y que  ni  bien  terminemos
con las conexiones y con el montaje de toda la red paralela a la ruta n° 40 y la ruta n° 3,  vamos
a hacer lo propio también con la ruta n° 4 para generar lo mismo en  Telsen,  Gan  Gan,  Gastre,
Paso del Sapo y Gualjaina. Vamos a hacer lo mismo también con la ruta  n°  25  para  que  pase
exactamente lo mismo en Paso de Indios, Las Plumas  y  Tecka.  Y  también  vamos  a  hacer  lo
mismo en la ruta n° 26 para Sarmiento y Lago Blanco.

- Aplausos en las bancas y en las barras.

También en paralelo con esto hay un programa que es de acceso al conocimiento, son los  núcleos  de  acceso
al conocimiento, que también está financiando el  Estado  Nacional  y  son  13  en  total  para  todo  el  territorio  de  la
Provincia del Chubut.

Nosotros decidimos localizar los dos primeros que están  instalados  a  manera  de  prueba
piloto en lugares que no sean centros donde hayan tenido en otro momento un acompañamiento
contundente del Estado. Hemos tenido lugares que  tuvieron  promoción  industrial,  las  mejores
infraestructuras, aeropuertos.

Sin embargo, decidimos que estos centros de acceso al conocimiento -que son microcines  que
permiten bajar la señal de Argentina Conectada y que puedan interactuar, que puedan producir, que puedan  subir  su
propia producción- van a estar localizados en Río Mayo y en Los Altares…

- Aplausos en las bancas y en las barras.

… para que podamos mostrar también las capacidades que tiene nuestra propia gente.

- Aplausos en las bancas y en las barras.

Recién les decía sobre los datos  del  censo  1991,  los  datos  del  censo  2010  y  el  crecimiento  en  150.000
habitantes. También, por supuesto, el censo actual del año 2001 al  año  2010.  Los  censos  no  son  solamente  para
contar cuánta gente hay en cada lugar, no son solamente para decir cuánta gente más tenemos  o  las  posiciones  de
las Provincias.

En realidad, el censo también nos permite a nosotros poder medir y poder  ver  cuáles  son
aquellos lugares del territorio que generan expectativas, cuáles son los lugares del territorio  que
van  generando  oportunidades  porque  también   los   números   globales   nuestros   son   muy
estimulantes. Hemos crecido el 25% del año 2001 al año 2010.  Sin  embargo,  este  dinamismo,
este crecimiento no es parejo en todo el territorio.

Acá convivimos con números de crecimiento de población muy altos, como el que tiene por
ejemplo Rada Tilly con el 44,7%, Lago Puelo con el 44,6%, Gaiman con el  31,4%,  Trevelin  con
el 33,8%; ciudades más grandes como Puerto Madryn que creció el 38% y Comodoro  Rivadavia
que creció el 29%.

- Aplausos en las bancas y en las barras.



Otras ciudades crecieron dentro del promedio, como es el caso de Trelew con el 12,3%, Esquel con  el  14%  y
Rawson con el 12%.

Pero esto es una historia, es una información ya  conocida.  Convivimos  con  una  realidad
que nos viene acompañando  prácticamente  desde  la  década  del  sesenta  y  es  que  nuestra
población se va concentrando en el frente marítimo y en el frente cordillerano, pero en gran parte
de toda la franja central de la  provincia  venimos  perdiendo  población,  la  gente  se  va  de  los
departamentos del centro de la Provincia del Chubut.

La verdad es que los números son contundentes. Hay lugares donde crecemos al  38%,  al
44%, al 29%, al 14%. Y hay lugares como, por ejemplo, El Mirasol que se achicó un  35%,  Buen
Pasto que se achicó un 30%, Las Plumas  que  se  achicó  un  19%.  En  fin,  podemos  nombrar
tantas otras localidades de donde la gente se va.

Yo creo que justamente esto termina sucediendo de esta manera porque  lo  que  tenemos
que hacer, decididamente, no es solamente un política de contención frente a la sequía  o  frente
a las nuevas oportunidades que se generan en los bordes o en los contrafrentes del mar o de  la
cordillera de la Provincia; tenemos que volver a restituir la esperanza de mucha  gente,  tenemos
que volver a trabajar en aquellas cosas que durante un tiempo también  hemos  hecho,  que  fue
trabajar sobre la base profundamente de los consensos sociales, de los acuerdos, de restituir un
programa que funcionó durante un tiempo que fue el programa “¿De qué va a vivir mi pueblo?”.

En definitiva, no es solamente una respuesta productiva, es una  respuesta  a  un  acuerdo
social sobre el  destino  de  una  comunidad  en  particular,  qué  es  lo  que  quiere  hacer  hacia
adelante y para eso está decididamente este Estado chubutense,  para  poner  el  financiamiento
necesario y llevar adelante este programa entre otros.

- Aplausos en las bancas y en las barras.

Pero hasta tanto esto suceda, lo que estamos haciendo es una política de fuerte contenido  social  y  de  fuerte
contención social a toda la zona central de la Provincia del Chubut.

Así, por ejemplo, el Ministerio de la Familia completo ha pasado de destinar del 8% del presupuesto de todo  el
Ministerio a la comarca de la meseta central a destinarle  el  18%  del  presupuesto,  porque  es  la  manera  de  poder
contener situaciones sociales.

En definitiva, las expectativas, los horizontes y las oportunidades las  vamos  a  construir  y
las vamos a hacer todos  juntos,  pero  mientras  tanto  también  tenemos  que  darle  respuestas
importantes al conjunto  de  la  comunidad.  Por  eso,  hemos  decidido  prácticamente  más  que
duplicar el presupuesto volcado a esta zona castigada de la Provincia del Chubut.

- Aplausos en las bancas y en las barras.

En materia de infraestructura, que dicho sea de paso la significación que tiene como territorio el desarrollo  y  la
infraestructura son respuestas a las  comunidades,  son  casas  que  se  hacen,  son  escuelas,  son  hospitales,  pero
también es trabajo directo a los trabajadores de la UOCRA.

Es trabajo directo para un distrito, que quizás no  llame  la  atención,  pero  si  miramos  los
números nacionales somos un distrito donde estamos muy por encima de provincias  de  tamaño
similar, porque aquí tenemos trabajando y sindicalizados 10.300 trabajadores de la UOCRA.

¿Saben qué provincias tienen más trabajadores de la UOCRA que nosotros, sindicalizados
y obviamente con la libreta como corresponde? La Provincia de Buenos  Aires,  Capital  Federal,
la Provincia de Córdoba, la Provincia de Santa Fe y después viene la Provincia del Chubut antes
que la Provincia de Mendoza.

- Aplausos en las bancas y en las barras.



Por eso es tan importante entre nosotros. Es algo que hablamos en más de una oportunidad con Gustavo -Mac
Karthy- cuando tenemos que asignar el dinero del Presupuesto, porque obviamente en las cuentas públicas  el  dinero
es siempre escaso: la importancia de  con  las  cuentas  públicas  primero  poder  pagar  los  sueldos  de  los  agentes
públicos, sostener la obra pública y sostener el funcionamiento del Estado, en años donde a veces  las  cosas  no  son
sencillas. Pero también sabiendo que esos 10.300 trabajadores de la UOCRA dependen, en grado muy importante, de
las asignaciones y de las decisiones que tomamos en este Estado Provincial y de manera conjunta, por parte  de  este
Ejecutivo y también de esta Honorable Legislatura, a la hora de decidir por los proyectos.

- Aplausos en las bancas y en las barras.

Las obras de infraestructura: en el año 2012 inauguramos 11 nuevas escuelas; durante el  año  2013  vamos  a
inaugurar 13 nuevas escuelas y estamos construyendo, en el conjunto del territorio chubutense, 21 escuelas nuevas.

- Aplausos en las bancas y en las barras.

Junto con estas infraestructuras que mencionamos y que son las que cambian las  expectativas,  que  cambian
hasta la geografía de un barrio cuando ingresa,  cuando  se  instala  una  escuela,  también  estamos  haciendo  obras
viales como la ruta 1 al norte de Madryn, el acceso al Bosque Petrificado de Sarmiento, el acceso  a  Playa  Magagna,
el acceso a la escuela de Cholila, adoquinados en diferentes lugares de todo el territorio  de  la  provincia  del  Chubut,
que dicho sea de paso, también están ayudando a cambiar hasta la fisonomía de pueblos que comienzan a  pisar,  no
asfalto, sino adoquines en los cuatro puntos cardinales de la provincia del Chubut.

- Aplausos en las bancas y en las barras.

Siguiendo también con las obras y las acciones  que  hacen  a  la  infraestructura,  en  el  programa  GIRSU  de
Residuos Sólidos Urbanos tenemos distintos grados de  avance.  Lo  cierto  es  que  estamos  llevando  adelante  una
política provincial completa para cubrir el conjunto de todo el territorio provincial; ya tenemos en pleno  funcionamiento
el GIRSU de Esquel y Trevelin, y la verdad es un ejemplo para poder ver cómo se implementa en la práctica.

Estamos también a punto de entregar las llaves del GIRSU al Valle Inferior del Río  Chubut
y Madryn. Estamos llevando adelante, y a  punto  de  inaugurar,  el  mismo  programa  para  San
Martín,  Gobernador  Costa  y  Tecka.  Estamos  en  proceso  de  elaboración  del  programa  de
Residuos Sólidos Urbanos para Cholila, El Hoyo, Epuyén, Lago Puelo y El Maitén. Y estamos en
la etapa final de definición, con el Banco Interamericano de Desarrollo, del sistema de  Residuos
Sólidos Urbanos que incluye a Comodoro y a Rada Tilly.

- Aplausos en las bancas y en las barras.

En materia de viviendas, en el bienio 2012-2013 vamos a invertir -y ya invertimos una  parte-  555  millones  de
pesos. Entregamos a nuevos propietarios 697 viviendas en el año 2012.

En este  momento,  entre  viviendas  en  construcción  y  viviendas  a  punto  de  licitarse  y
adjudicarse, estamos en 1.930 viviendas nuevas. No es un dato menor para un promedio de 400
ó 500 viviendas que se venían entregando en los años anteriores.

Pero si esto  es  hacia  adelante,  viviendas  nuevas  para  nuevas  familias,  también  tenemos  que  enmendar
situaciones anteriores, tenemos que  enmendar  y  para  eso  estamos  en  este  momento  con  6.800  mejoramientos
habitacionales y, fundamentalmente, intervenciones urbanas en aquellas áreas de  edificios  con  escalera  como  son,
concretamente, las 1.000 Viviendas en Trelew, las 1.008 en Comodoro, las 630 en Madryn, similar tenor en Rawson  y
en Esquel, de manera tal de hacerle la vida más fácil a un conjunto de familias.

- Aplausos en las bancas y en las barras.

Recién decíamos que los grandes organizadores sociales son el trabajo del padre, de la madre, del  adulto,  es



la educación de los pibes y es el sistema de salud; sistema de salud en el que pasamos en el año 2012 del 8% al 11%
del presupuesto de la Provincia.

Pasamos  también  1.729  agentes  a  planta  mensualizada  de  otros  contratos  -de  otras
características-. Fueron mensualizados 1.729 agentes, lo cual obviamente más  los  incrementos
salariales que dimos a lo largo del año, hizo que incrementáramos en un 44,78% las  inversiones
en personal, nada más que en el conjunto del sistema de salud.

Y para esto, por supuesto, estamos también llevando adelante  renovaciones  de  sistemas
hospitalarios y la construcción de nuevos hospitales.

Las mejoras concretas son en Esquel,  Rawson,  Río  Mayo  y  Lago  Puelo.  Estamos  también  equipando  los
hospitales de Trelew, Puerto Madryn, El Maitén y Dolavon -estos últimos son hospitales nuevos-. Y también  este  año
vamos  a  asumir  por  parte  del  Estado  Provincial  la  construcción  de  dos  nuevos  hospitales  completos   de   alta
complejidad en Trelew y en Comodoro Rivadavia…

- Aplausos en las bancas y en las barras.

… porque es la manera de poder responder a los crecimientos.

Ya estamos en condiciones -por una cuestión de tamaño de población y de especialización
en cada lugar del territorio- de ir  asumiendo  especializaciones  diferentes  para  especializarnos
por un lado, pero también para hacer y convertirnos en un centro  de  derivación  no  hacia  otros
lugares del país, sino por las especialidades  que  vamos  a  formular  en  estos  centros  de  alta
complejidad, ser también un territorio que reciba derivaciones.

También algo importante en el sistema de salud ha  sido  el  incremento  que  hemos  dado
fundamentalmente a niveles salariales. Quiero tomar algunos ejemplos, por ejemplo un chofer  o
una mucama con nueve años de antigüedad que en diciembre de  2011  tenía  un  ingreso  de  $
3.760, en diciembre de 2012 tuvo un ingreso de $ 5.753, un 53% de incremento. Una  enfermera
ingresante, con una remuneración al 2011 de $ 4.673, en diciembre de 2012 cobró $ 6.654.

- Aplausos en las bancas y en las barras.

Son cosas que también hacemos y tenemos que hacer desde este Estado Provincial.

En  materia  educativa,  hemos   dado   también   pasos   significativos.   Por   un   lado,   la
inauguración  de  nuevos  establecimientos.  Pero  si  esto  es  el  contenedor,  está  también   la
importancia de los contenidos del sistema educativo.

Vamos rumbo ya hacia la cobertura total de las salas de 4 y 5 años, estamos  al  año  2012
con 60 escuelas de jornada completa con siete horas de clases y con inglés a partir del 4º grado.
Y por qué no, creo que también ha sido un logro significativo la aplicación de la ley de educación
y haber hecho concursos de ascensos de cargos de conducción directiva y de supervisión, luego
de doce años.

La verdad es que  quienes  hemos  estado  ese  día  compartiendo  con  los  docentes  que
estaban recibiendo su título y su reconocimiento, sabemos que realmente esto ha sido  y  fue  un
anhelo largamente postergado.

Pero porque además está en la idiosincrasia de nuestros propios docentes tener esa legitimidad de  origen,  no
ser solamente legal sino también la legitimidad que implica ir a un concurso a exponerse y a ser  evaluados  y  que  en
definitiva  sean  otros  los  que  digan  finalmente  -en  este  proceso  de   evaluación-   quiénes   tienen   las   mayores
posibilidades de poder conducir un establecimiento educativo.

- Aplausos en las bancas y en las barras.

También en este mismo sentido está  el  acuerdo  al  que  arribamos  con  el  sindicato,  este  acuerdo  con  los
auxiliares docentes, donde 4.500 trabajadores auxiliares han pasado a tener un convenio colectivo de  trabajo  propio.



Esto es realmente inédito en el país, que los no docentes tengan su propio convenio colectivo de trabajo, así  como  lo
tienen también los propios docentes del sistema educativo.

También allí, en el sector de la educación, hemos  hecho  un  esfuerzo  importante  a  nivel
presupuestario,  con  incrementos  que  van  para  un  maestro  ingresante  de  2.922  pesos   en
diciembre de 2011 a 3.993 pesos en diciembre de 2012, esto en la zona  norte;  en  la  zona  sur
pasó de 3.172 pesos a 4.506 pesos, lo cual nos da obviamente un incremento del 40%.

En el rango de directivos, un directivo de  escuela  común  pasó  de  6.300  pesos  a  9.026
pesos en la zona norte, en tanto que en la zona sur lo hizo de 6.609 a 9.539 pesos, lo que da  un
incremento del 44%.

Por supuesto, si por un lado una familia organiza su vida sobre la base  del  trabajo  de  los
padres, el sistema educativo y la salud, también lo que una familia busca  fundamentalmente  es
vivir en un territorio seguro, en una provincia segura, en un lugar seguro. Seguridad que a  veces
engloba diferentes cosas; a veces por seguridad se entiende vulnerabilidad, a veces  aparece  la
violencia familiar, la violencia intrafamiliar, la de género, la que mejor les guste denominar.

Esto obviamente  es  un  desafío  no  solamente  para  el  Ejecutivo,  no  es  solamente  un
desafío para las  fuerzas  policiales;  también  es  un  desafío  para  el  sistema  judicial,  para  el
Superior Tribunal de Justicia. Porque, en definitiva, la formación de un  orden  social  justo  en  la
calle es responsabilidad del conjunto del Estado, de las leyes, de la  aplicación  de  las  leyes  en
manos del Ejecutivo y, fundamentalmente, de la aplicación de justicia en  manos  de  la  Justicia,
como corresponde.

En  esto  obviamente  enfrentamos  cambios  que   son   importantes   en   nuestra   propia
comunidad. Así como hace veinte años venimos reproduciendo una  matriz  social  y  una  matriz
productiva,  también  hace  veinte  años  que  venimos  formulando  casi  la  misma  respuesta  a
problemas  que  han  cambiado  profundamente.  La  sociedad  que  tenemos  hoy   es   otra,   la
conformación de las familias también es otra, los valores que portan esas familias  y  que  portan
los jóvenes también son otros.

Pero también hoy nosotros estamos  enfrentando  desafíos  distintos  a  los  que  teníamos
años atrás. Hoy, nuestro territorio, como en gran  parte  del  país  y  del  cono  sur  -no  vamos  a
barrer la tierra debajo de la alfombra-, convivimos con escenarios, con ciudades, con un territorio
donde existe la trata de blancas, donde existe el tráfico de personas. Convivimos en un  territorio
donde hay narcotraficantes, donde hay dealers, donde hay gente que sale a ocuparse y  a  tratar
de ocupar el espacio, a tratar de ocupar la calle.

La verdad es que son el crimen organizado y que  la  organización  delictiva  tiene  formato
global. Cuando hablamos de tráfico de personas, a veces estamos incluyendo por  ejemplo  tratos
con bandas que están en América Central,  que  terminan  con  infiltraciones  o  con  operaciones  a  nivel  de  nuestro
territorio.

Sin embargo, nosotros, creo que también  es  uno  de  los  desafíos  más  importantes  que
tenemos y por eso también esta respuesta hacia el conjunto de  la  fuerza  policial,  no  podemos
seguir respondiendo como si esto fuera una bucólica aldea de vecinos que se conocen  entre  sí,
que dejan la puerta de la casa abierta, el auto con la llave en la puerta  como  hace  treinta  años
atrás, porque las cosas se han modificado decididamente.

También  tenemos  que  hacer  -y  de  hecho  así   está   sucediendo-   las   modificaciones
necesarias en nuestros propios  planes  de  estudio  de  la  Policía  de  la  Provincia  del  Chubut,
porque al crimen organizado y a los delitos que tienen esta forma global y que  llegan  a  nuestro
territorio no podemos responderles  con  formaciones  policiales  que  piensan  solamente  en  la
cuadra, que piensan en la seccional.

Realmente tenemos que darles herramientas para que puedan pensar las dificultades y los
desafíos que nos da este mundo global que tenemos por delante y del que formamos parte  para
algunas cuestiones -como decíamos recién- en la construcción de poder sobre los recursos naturales  renovables
y no renovables.

Pero también, obviamente, ingresa el crimen organizado.  Y  para  eso  hay  que  formar  a
nuestros oficiales. Técnicos terciarios en ciencias policiales: ya egresaron  28  el  año  pasado  y



hay 56 para este año. Auxiliares de seguridad pública: tenemos 111  agentes  egresados  el  año
pasado y 154 ingresando este año.

También equipamiento para las fuerzas de  seguridad  integral,  por  ejemplo,  todo  lo  que
tiene que ver con los chalecos, ya no repartidos por comisarías sino  dándole  individualmente  a
cada uno su propio chaleco, que sea de portación personal.

También la inversión de veinte millones  de  pesos  que  hicimos  en  el  año  2012  para  el
equipamiento  de  nuevos   patrulleros.   Además,   otras   infraestructuras   como   han   sido   la
inauguración de la Comisaría en José de San Martín, la inauguración  de  la  Comisaría  Tercera
en Trelew, la construcción de la Cuarta y la construcción de una nueva comisaría en la  localidad
de Sarmiento.

En el ámbito policial…

- Aplausos en las bancas y en las barras.

En el ámbito de nuestras fuerzas de seguridad la recomposición salarial que llevamos adelante implicó también
un crecimiento importante en los ingresos. En la zona norte, un policía de calle pasó de  3.807  pesos  a  5.652.  En  la
zona sur, de 4.057 pesos en diciembre de 2011 pasó a 6.481 en diciembre de 2012, lo que da un incremento del 54%.
Algo parecido también, incrementos del orden del casi el 60%, en lo que hace a Sargento de  Agrupación,  ya  con  13
años de antigüedad.

Ahora, las cuestiones de seguridad no son  -decía  recién-  solamente  algo  que  atañe  a  la  fuerza
policial, al trabajo de investigación. Yo estoy convencido de que el 99,9% de la gente,  de  nuestra  gente,  de  nuestra
gente a quienes nos debemos, tienen una  vida  donde  no  quieren…  teniendo  buenas  opciones,  van  a  elegir  vivir
siempre del mejor lado. Por supuesto, hay una parte que no, que ha decidido vivir del otro lado de la raya.

Pero desde este Estado chubutense -que conformamos con esta Honorable Legislatura,  el
Poder Ejecutivo y el Poder Judicial- tenemos que  ser  capaces  de  brindarles  oportunidades  al
99,9% que ha decidido vivir de manera positiva, en una sociedad donde, por supuesto, cada uno
tiene aspiraciones y deseos de vivir en un ámbito y un orden social justo.

Para eso, por supuesto, tenemos que brindarle buenas opciones a nuestra gente, opciones
que tienen que ver con el deporte, opciones que tienen que ver con la cultura.

En  materia  deportiva  a  lo  largo  del  año  2012  hemos  tenido  cincuenta  mil   personas
haciendo deportes, tanto en los  juegos  chubutenses,  en  los  deportivos  “Evita”,  como  en  los
juegos de la Araucanía.

- Aplausos en las bancas y en las barras.

Y hemos logrado también éxitos. Con estas actividades que desarrollamos en todo  el  territorio,  cincuenta  mil
personas por supuesto son  un  enorme  semillero  que  ha  llevado  a  que  nuestros  deportistas  hayan  obtenido  72
medallas en los juegos deportivos “Evita” en Mar del Plata, muy por encima de provincias mucho más grandes  que  la
nuestra, y la verdad que esto es un enorme orgullo para todos nosotros.

- Aplausos en las bancas y en las barras.

Y si esto nos llena de orgullo, mucho más nos tiene que llenar de orgullo ser la  provincia  que  mayor  cantidad
de oferta deportiva tiene para personas con capacidades diferentes; y  en  actividades  hasta  inéditas  porque  hemos
llevado adelante, a través de Chubut Deportes, esquí y también actividades como el buceo adaptadas  para  personas
con capacidades diferentes. Son cosas  que  tenemos,  somos  un  territorio  distinto  porque  tenemos  esquí,  porque
tenemos buceo. ¿Por qué no generarle a nuestra  gente  que  tiene  capacidades  diferentes  también  las  alternativas
necesarias para que puedan disfrutar de los deportes que disfruta el conjunto de nuestra población?

- Aplausos en las bancas y en las barras.



Recién hablábamos del crecimiento poblacional que  hemos  tenido,  un  proceso  de  inmigración  significativo,
también, por supuesto, con muchos hijos propios. Una población joven tiene hijos,  los  hijos  van  a  la  escuela.  Pero
obviamente al crecimiento demográfico propio -porque básicamente tenemos una población joven en  la  provincia  del
Chubut- se suma también un proceso de inmigración significativo que ha hecho que  incrementemos  nuestro  tamaño
de manera importante.

También es cierto que nuestras ciudades, las cinco  ciudades  más  importantes  enfrentan
desafíos mucho más significativos.

Hemos tenido y hemos convivido con ocupaciones de tierra, con ámbitos  urbanos  que  se
han ido degradando. Pero el Estado no  está  para  venir  y  contarlo,  son  cosas  de  la  realidad
efectiva de todos los días que tenemos que cambiar y  para  eso  aplicar  políticas  públicas  que
sean  realmente  contundentes  y   que   nos   permitan,   en   lugares   donde   nos   hemos   ido
conurbanizando  en  el  transcurso  de  los  últimos  quince  años,  aplicar  una   política   pública
contundente para que nuestros muchachos  cuando  vayan  a  buscar  un  trabajo  puedan  decir
orgullosamente que viven en un barrio determinado y no como ahora que le piden a una  tía  o  a
una prima que les presten la dirección para poner en el currículum.

- Aplausos en las bancas y en las barras.

Este proceso no es nuevo; lo tuvo  la  ciudad  de  Buenos  Aires  hace  muchos  años  atrás,  luego  lo  tuvieron
ciudades como Córdoba, Mendoza, Rosario, y ahora lo estamos viviendo también nosotros.

La verdad es que  lo  que  tenemos  que  hacer  nada  más  y  nada  menos  es  construirle
buenas opciones fundamentalmente a nuestros jóvenes  para  construir  centros,  ¡centros!;  y  lo
digo con énfasis porque tenemos que construir hasta la  palabra  “centros”  en  lugares  que  son
percibidos y autodefinidos como lugares periféricos.  Esto  de  construir  los  centros  es  llevar  y
hacer las mejores cosas en los lugares donde tenemos mayor complejidad, en los lugares donde
tenemos mayores dificultades.

Por eso estamos trabajando junto  con  los  intendentes,  con  el  conjunto  también  de  los
técnicos del  Estado  Provincial  y  de  los  estados  municipales  para  la  construcción  de  estos
centros para provocarles y ofertarles buenas cosas a los jóvenes. Estos  centros  de  integración
van a disponer de una pileta, cosa difícil si la hay en  gran  parte  de  nuestras  comunidades;  un
área dedicada a la cultura; un área dedicada  a  la  capacitación;  un  microcine  porque  también
tienen que tenerlo cerca del lugar donde viven…

- Aplausos en las bancas y en las barras.

… un área de skate park, porque tenemos que generar este atractivo que es tan contemporáneo  y  que  es  un
llamador de gente joven.

¿Para qué?, fundamentalmente, hoy que tenemos muchos chicos y chicas que están en  la
esquina, para decirles: de la esquina a la escuela, de  la  esquina  a  la  pileta,  de  la  esquina  al
centro de capacitación, de la  esquina  al  skate  park,  de  la  esquina  al  centro  de  integración.
Porque, en definitiva, son las cosas que tenemos que hacer  como  Estado  para  poder  cambiar
profundamente la lógica de funcionamiento de nuestras propias comunidades.

- Aplausos en las bancas y en las barras.

No es solamente poniendo videocámaras cada vez más potentes que  puedan  hacer  zoom.  Ayer,  sin  ir  más
lejos, estábamos inaugurando un grupo de cámaras en Gaiman. No es solamente la cámara de seguridad, eso  puede
llegar a ser disuasivo. No es solamente un patrullero dando vueltas, eso también es prevención.

Necesitamos no sólo una justicia que funcione y que marque un orden social, un orden que



por supuesto se constituya en  un  orden  justo,  sino  también  fundamentalmente  darle  buenas
opciones a nuestra gente.

Estamos absolutamente convencidos de que en tanto y en cuanto les pongamos arriba  de
la mesa, cerca de la casa, en donde hoy no siente orgullo por decir que vive en ese barrio, en  la
medida de que seamos capaces, mejoremos y hagamos la  mejor  infraestructura  en  ese  lugar,
vamos a estar poniendo muy buenas cosas y vamos a estar garantizando que ese 99,9% que ha
decidido vivir de una manera digna, lo haga y sea el Estado el que genere las oportunidades.

- Aplausos en las bancas y en las barras.

Recién les decía que hemos hecho un recorrido a lo  largo  de  distintas  temáticas  que  son  este  camino  que
hemos venido recorriendo a lo largo de este año, la proyección para el año 2013 de lo que  vamos  a  hacer  y  lo  que
estamos haciendo hacia adelante. Obviamente, hay muchas más áreas del propio Estado, pero estamos  convencidos
de que este equipo de  gobierno  que  constituimos  con  los  ministros  y  los  secretarios,  estamos  convencidos  con
Gustavo -Mac Karthy- de que lo que tenemos por delante  es  empezar  a  interpretar  de  una  manera  diferente  a  la
sociedad que conocemos.

Nosotros  mismos  fuimos  criados  en  una  sociedad  que  buscaba  que  todos  fuéramos
iguales, una sociedad que buscaba básicamente la homogeneidad, que todos nos pareciéramos.
¿Por qué?, porque se venía armando una  sociedad  para  un  sector  que  quería  ser  industrial,
teníamos que ser todos iguales, nos educábamos iguales, nos igualábamos en las  expectativas,
nos igualábamos el día que salíamos a  la  calle  a  buscar  trabajo  porque  trabajábamos  de  la
misma manera.

Pero hoy el desafío que tenemos y la sociedad que tenemos por delante es decididamente
otra. Estamos ante una sociedad que lo que busca es el  talento.  Lo  que  busca  cada  chico,  cada  chica  hoy,  es
explorar, qué tiene de diferente, qué tiene de distinto y eso distinto que tiene, cómo lo pone en  valor,  cómo  podemos
hacer para exaltar esa diferencia y que  esa  diferencia  valga  y  no  sea  obviamente  aquietada  en  la  búsqueda  de
generar una sociedad homogénea, porque no lo somos.

Y éstos, por supuesto, son  enormes  desafíos  para  el  sistema  educativo,  son  enormes
desafíos hasta para el propio sistema de  salud.  Pero  cuidado,  tenemos  que  generar  también
enormes igualdades. La igualdad tiene que ver con acceder a los mismos bienes, acceder  a  las
mismas oportunidades, acceder a un sistema educativo  que  pueda  exaltar  la  diferencia,  pero
que fundamentalmente se puedan sentar en esas sillas del sistema educativo.

- Aplausos en las bancas y en las barras.

Y para que esto suceda tenemos que poner los cinco sentidos, no solamente repetir  lo  que  leemos,  hay  que
poner el ojo, hay que poner  la  oreja,  hay  que  poner  la  sensibilidad  para  poder  interpretar  estas  cosas  que  van
pasando, estos cambios de expectativas sociales, poder interpretarlos y que sean parte, por supuesto, de una  política
pública.

Éstos  son  los  desafíos  que  tenemos  por  delante  y  no  los  tenemos  solamente  como
gobierno, en el tiempo de gobierno; los tenemos hasta como generación  hacia  adelante,  poder
interpretar las diferencias, actuarlas y tomar las  decisiones  pertinentes  desde  el  Estado,  para
que estos matices que tiene  nuestra  gente  se  puedan  poner  especialmente  en  valor,  poder
articularlos y contenerlos en el ámbito de una política pública y finalmente, a partir justamente de
las diferencias, exaltar el talento y que todo  el  conjunto  de  la  comunidad  pueda  vivir  de  una
mejor manera.

- Aplausos en las bancas y en las barras.



Pero esto no sucede en soledad. Les decía al principio que somos una parte de un país,  somos  una  parte  de
un continente, somos una parte importantísima de un ciclo político que cambió definitivamente a  partir  del  año  2003
de la mano de quien fuera Presidente, Néstor Kirchner, y hoy de la mano de Cristina Fernández de Kirchner.

- Aplausos en las bancas y en las barras.

La verdad es que se pueden criticar -y para eso estamos- muchas cosas. Ahora,  de  lo  que  también  estamos
convencidos es de que esto va decididamente para adelante,  de  que  esto  va  en  un  avance  importantísimo  en  el
contexto de América del Sur.

Puede haber expresiones, de hecho las hay y está muy bien que esto así  suceda,  pero  la
verdad es que todas las otras cosas que escucho, muy por delante de  proponernos  un  avance,
se ponen por atrás del cambio de ciclo político y, fundamentalmente, son opciones que retrasan.

- Aplausos en las bancas y en las barras.

Por eso,  yo  creo  que  es  un  momento  también  en  donde  tenemos  que  agradecer,  fundamentalmente  el
acompañamiento del conjunto de los actores de la comunidad, el acompañamiento de esta  Honorable  Legislatura,  el
acompañamiento de los sindicatos, de las organizaciones empresariales, la presencia permanente y  cotidiana  de  los
señores intendentes y también agradecer, por supuesto, a Gustavo -Mac Karthy- por  el  trabajo  realizado  también  al
frente de esta Legislatura…

- Aplausos en las bancas y en las barras.

… por el empeño que le ponés, la vocación y por las ganas.

- Aplausos en las bancas y en las barras.

Y tenemos que  ser  también  absolutamente  responsables  por  los  510.000  habitantes  que  somos  en  esta
provincia del Chubut para que todos tengan presente, pero fundamentalmente, futuro. A los 210.000 trabajadores  que
trabajan todos los días en esta provincia del Chubut, queremos también  darles  la  tranquilidad  de  que  los  vamos  a
acompañar para que se puedan  desarrollar  plenamente  y  acompañar  también  a  los  125.000  estudiantes,  repito,
125.000 estudiantes que todos los días van a la escuela.

- Aplausos en las bancas y en las barras.

Y en esto quiero agradecer en el día de hoy el que hayamos podido acordar la paritaria  docente  y  transmitirle
la tranquilidad al conjunto de los trabajadores y al conjunto de las familias chubutenses  que  hemos  acordado  con  el
sindicato, con ATECH y con SITRAED poder llevar adelante el año en curso  como  corresponde,  con  la  tranquilidad
necesaria, así que nuestro enorme agradecimiento al trabajo realizado y al trabajo empeñado.

- Aplausos en las bancas y en las barras.

Y en lo personal les garantizo que voy a seguir poniendo las ganas, vamos a  seguir  poniéndole  comprensión,
vamos a seguir poniéndole una enorme vocación pero, fundamentalmente, le vamos a poner horas y el  corazón  para
que pasen cosas estimulantes en nuestra querida Provincia del Chubut.

- Aplausos en las bancas y en las barras.



Muchísimas gracias; a seguir trabajando y a seguir haciendo todos juntos; muchas gracias.

- Aplausos en las bancas y en las barras.

- III -
CIERRE DE LA SESIÓN

SR. PRESIDENTE (Mac Karthy): Despedimos al señor Gobernador.

Habiendo agotado el objeto de la sesión, damos por finalizada la misma; muchas gracias.

- Eran las 22:27.

Edgar Lloyd Jones
Director

Cuerpo de Taquígrafos
Honorable Legislatura

- IV -
APÉNDICE: RESOLUCIÓN DE LA HONORABLE LEGISLATURA

RESOLUCIÓN N° 03/13 - H.L.

LA LEGISLATURA DE LA
PROVINCIA DEL CHUBUT

RESUELVE:

Artículo 1°. Designar integrantes de la Comisión de Recepción para recibir al señor Gobernador a  los  señores
diputados:

COMISIÓN DE RECEPCIÓN

Daniel, Eduardo Nelson

Gallego, Clara Mónica
Gómez, Carlos
Ingram, Roddy Ernesto
Jara, Vicente
Karamarko, José Antonio
Llanes, María José
Muñiz, Gustavo



Sotomayor, Félix Ernesto

Artículo 2°. Regístrese, comuníquese, publíquese y, cumplido, archívese.

Dada en la sala de sesiones de la Honorable Legislatura de la Provincia del Chubut, al primer  día  del  mes  de
marzo de dos mil trece.

Dr. César Gustavo Mac Karthy
Presidente

Honorable Legislatura
de la Provincia del Chubut

Lic. Edgardo Antonio Alberti
Secretario Legislativo
Honorable Legislatura

de la Provincia del Chubut


